



MINISTÈRE
DE LA JUSTICE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction de la protection
judiciaire de la jeunesse

EN
BREVE

**Présentation
des recherches récentes**
pilotees par la direction
de la protection judiciaire
de la jeunesse

**SERVICE DES ÉTUDES,
DE LA RECHERCHE
ET DES ÉVALUATIONS**

MAI 2024

LES RECHERCHES

PILOTÉES PAR LA DPJJ

1

La direction de la protection judiciaire de la jeunesse (DPJJ) réalise, finance et co-finance de nombreuses recherches sur la délinquance des mineurs et sur leur prise en charge.

Le pôle recherche, au sein du service des études, de la recherche et des évaluations (SEREV), est chargé du suivi de ces recherches et de leur valorisation.

Depuis 2023, les résultats de toutes les recherches pilotées par la DPJJ sont publiés en ligne sur le site du ministère de la Justice, sous la forme d'un rapport de recherche et d'une synthèse, qui donne à voir en une dizaine de pages les principaux apports de la recherche.

De plus, le pôle recherche produit désormais des actes pour chaque édition des Séminaires nomades.

Ces événements réunissent des chercheurs et des professionnels autour d'une thématique et ont pour objectif de tisser des liens entre les savoirs scientifiques et professionnels.

Ce livret présente ces différentes productions.

POUR EN SAVOIR PLUS
SUR LE PILOTAGE DE LA
RECHERCHE À LA DPJJ
ET SUR LES DIFFÉRENTES
RECHERCHES EN COURS,
CONSULTEZ

**LE RAPPORT SUR
L'ACTIVITÉ DE
RECHERCHE DE
LA DPJJ EN 2023**



RECHERCHE SUR LES MINEURS AUTEURS D'INFRACTION À CARACTÈRE SEXUEL

La sociologue Marie ROMERO a été chargée par la DPJJ de mener une recherche sur les mineurs auteurs d'infraction à caractère sexuel (MAICS). Cette recherche comporte deux volets, qui ont fait l'objet de deux rapports distincts :

MARIE ROMERO - Premier volet - La prise en charge des mineurs auteurs d'infractions à caractère sexuel à la protection judiciaire de la jeunesse

Ce rapport décrit les caractéristiques sociodémographiques de ces mineurs, le type d'affaires pour lesquelles ils sont poursuivis et les modalités de leur traitement judiciaire. L'auteure a également étudié 15 dispositifs spécialisés dans le suivi des MAICS. Ce travail permet d'identifier les obstacles, les ressources et les pistes d'amélioration dans la prise en charge de ces jeunes.

LIRE LE RAPPORT
ET LA SYNTHÈSE



MARIE ROMERO - Second volet - Les parcours des mineurs auteurs d'infractions à caractère sexuel suivis à la protection judiciaire de la jeunesse : entre singularités et pluralités

Dans ce rapport, Marie ROMERO analyse les parcours judiciaires des MAICS au sein des dispositifs spécialisés. Ce travail documente le déroulement de la procédure pénale et les articulations concrètes entre les différentes modalités d'intervention et les séquences judiciaires. Il montre la singularité des parcours pénaux et institutionnels des MAICS par rapport à ceux des autres jeunes suivis par la PJJ, et analyse la diversité de ces parcours.

À PARAÎTRE
EN ÉTÉ 2024

RECHERCHES SUR LES MINEURS DÉTENUS

ALICE SIMON - Les effets de l'enfermement sur les mineurs détenus

La DPJJ, avec le soutien de la direction de l'administration pénitentiaire, a conduit **une recherche sur les effets que produit l'enfermement, au moment de l'incarcération**. Réalisée par la sociologue Alice Simon, cette recherche analyse le récit que les mineurs font de leur expérience en détention.



Ce travail montre que l'incarcération est une expérience douloureuse pour les mineurs, en raison des conditions matérielles d'existence au quotidien et du sentiment de dévalorisation qu'elle engendre. Les privations matérielles, l'isolement, mais aussi les nombreuses vexations imposées au corps des détenus leur infligent ainsi des blessures symboliques régulières. Les effets de l'incarcération sont toutefois fortement contrastés selon les mineurs, à la fois en fonction de leurs conditions d'incarcération, de leurs caractéristiques sociales, de leurs trajectoires antérieures ou encore de la durée de leur incarcération.

LIRE LE RAPPORT
ET LA SYNTHÈSE



HUGO BRÉANT ET LORENN CONTINI L'école en détention : conditions d'enseignement et expériences scolaires des mineurs détenus

Cette recherche s'intéresse à l'enseignement dispensé dans les établissements pénitentiaires accueillant des mineurs. Elle interroge la manière dont les logiques sécuritaires et scolaires coexistent, comment s'organise l'école en contexte carcéral et quelles expériences les mineurs détenus et les enseignants font de cette scolarité entre les murs. Bien qu'elles soient limitées dans le temps et dépendantes des contraintes imposées par le cadre pénitentiaire, les différentes adaptations mises en place par les équipes pédagogiques participent à raccrocher en partie les jeunes aux situations d'apprentissage et à leur redonner confiance en eux. Au regard des différents besoins des jeunes, l'offre scolaire apparaît néanmoins désajustée et insuffisante, tant pour ceux qui souhaitent une professionnalisation que pour ceux qui poursuivent une scolarité interrompue par l'incarcération.

LIRE LE RAPPORT
ET LA SYNTHÈSE



LUCILE HERVOUET – Les violences sexuelles intrafamiliales sur mineurs en Polynésie française : parcours de personnes victimes et traitement institutionnel du problème



Cette recherche de sociologie étudie la **vulnérabilité des mineurs au prisme de leur exposition aux violences sexuelles intrafamiliales**. Le rapport analyse la façon dont l'inceste se déploie concrètement dans les familles et son imbrication avec d'autres formes de violences intrafamiliales. Il analyse également le traitement institutionnel de cette problématique.

L'approche sociologique des trajectoires des personnes victimes permet de saisir les inégalités qui structurent l'occurrence et la répétition des violences sexuelles et ainsi de mettre à distance l'idée selon laquelle les personnes victimes porteraient, intrinsèquement et indépendamment de leurs appartenances sociales, une « nature » vulnérable. Cette recherche montre également que les mécanismes de silenciation de la violence sont renforcés en Polynésie française, en raison du contexte géographique et institutionnel.

MANON VEAUDOR - Les familles à l'épreuve des institutions pénales : reconfiguration sous contrainte des rythmes familiaux et rapports des mères au placement pénal des mineurs

Quels sont les effets du placement pénal sur les liens que les mineurs entretiennent avec leurs familles ? Comment les rythmes familiaux se réorganisent-ils suite à un placement ? Comment les parents vivent-ils l'éloignement de leur enfant ?

Soutenue par la direction de la protection judiciaire de la jeunesse, la caisse nationale d'allocations familiales et la direction de l'administration pénitentiaire, cette recherche de sociologie montre que le placement pénal place les familles et en particulier les mères au centre d'attentes contradictoires, ce qui a pour effet d'accroître le poids des inégalités sociales et de genre devant les institutions pénales.

LIRE LE RAPPORT
ET LA SYNTHÈSE



LIRE LE RAPPORT
ET LA SYNTHÈSE



LES ACTES DES SÉMINAIRES NOMADES

2

SÉMINAIRE NOMADE #4 - Culture et accompagnement éducatif des jeunes

Ce séminaire, organisé en partenariat avec le ministère de la Culture, a permis de réfléchir collectivement à ce qui se joue dans l'accompagnement socio-éducatif des jeunes à partir de projets artistiques et culturels.



S'ils demandent du temps, de l'énergie et des moyens financiers, les projets artistiques et culturels menés à la PJJ peuvent contribuer à faire évoluer les jeunes, à désacraliser la culture dite « légitime » pour celles et ceux qui en sont éloignés, à favoriser l'appropriation de différentes formes culturelles et à réenchanter le travail social.

LIRE
LES ACTES
DU SÉMINAIRE
#4



SÉMINAIRE NOMADE #5 - Le sport, un média éducatif pour favoriser l'insertion ?

Quels sont les enjeux des politiques publiques visant à développer les pratiques sportives chez les jeunes ? Comment les projets éducatifs centrés sur le sport peuvent-ils contribuer à favoriser l'insertion des jeunes ?



Ce séminaire, organisé en partenariat avec le Comité national olympique et sportif français (CNOSF), a suscité de riches échanges sur les enjeux éducatifs du sport et sur les effets qu'on peut attendre d'actions éducatives centrées sur les activités physiques et sportives, à court terme comme à long terme.

LIRE
LES ACTES
DU SÉMINAIRE
#5



LES RECHERCHES COFINANÇÉES PAR LA DPJJ

3

La DPJJ soutient également des recherches pilotées par d'autres institutions partenaires. En voici quelques-unes :

Recherches pilotées par l'Institut des Etudes et de la Recherche sur le Droit et la Justice avec le soutien de la DPJJ :

→ Emilie POTIN et Gaël HENAFF - **De l'infraction à l'accompagnement éducatif en ligne. La justice des mineurs face aux usages numériques juvéniles.**



LIRE LA
RECHERCHE

→ Jean-Charles BASSON, Laurent SOLINI et Jennifer YEGHICHEYAN - **D'une institution de prise en charge à l'autre : une étude exploratoire des socialisations institutionnelles des mineurs sous main de justice.**



LIRE LA
RECHERCHE

À retrouver prochainement sur le site de l'IERDJ :

→ Une recherche sur les effets du **Challenge Michelet** (F. LE YONDRE, G. SEMPE et. al.) ;

→ Une recherche sur la **mixité en prison** (C. CARDI, A. JENNEQUIN, C. ROSTAING) ;

→ Une recherche sur les effets de la **Justice restaurative** (S. LEFRANC et. al.).

Recherche réalisée par le Centre de victimologie pour mineurs, en collaboration avec l'AP-HP et avec le soutien du ministère des Solidarités et de la Santé, du ministère de la Justice, du Défenseur des Droits, de la région Ile-de-France et de la Ville de Paris :

→ **PROMIFRANCE - Recherche-action pluridisciplinaire sur la prostitution des mineurs en France.**



LIRE LA
RECHERCHE

À VENIR !

Plusieurs recherches pilotées par la DPJJ sont en cours ! Leurs résultats seront publiés [sur cette page](#)



Prochaines parutions prévues :

- Les «situations frontalières» de l'enfance «irrégulière» saisies par la question des «doubles suivis» (Guillaume TEILLET et. al.) ;
- Conflit parental et violence : quelles formes de protection pour les mineurs ? (Astrid HIRSCHELMAN et. al.).

SEREV

Service des études, de la recherche
et des évaluations

DPJJ

Direction de la protection
judiciaire de la jeunesse

